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Vos questions ? Nos réponses !
Vous êtes nombreux à nous questionner, par mail ou courrier, en commentaires Facebook ou par 
téléphone. Voilà une sélection de questions envoyées par des habitants et nos réponses qui peuvent 
intéresser tous les Fleurbaisiens. 

Nous espérons vous avoir éclairés sur des sujets très divers. 
Cette page N° 2 de l’Écho y est dédiée. 

Vous trouverez également la majeure partie des réponses 
à vos interrogations sur notre site internet www.fl eurbaix.fr. 

Sinon, n’hésitez pas à nous questionner par mail 
mairie@fl eurbaix.fr. 

J’ai entendu parler de fermetures de classes dans le Pas-de-Calais ! À Fleur-
baix une nouvelle classe à l’école Franche Terre est annoncée pour la rentrée ?     

Je rentre tard, mon frigo est vide, je n’ai pas le temps de faire à manger ce soir !  
Quel food-truck est sur la place à Fleurbaix ?  

C’est exact. Dès la rentrée de septembre 2025, une 6e

classe pour un accueil de la toute petite section jusqu’au CM2.
Les travaux de rénovation énergétique et extension de l’école 
permettent cet accueil dans les meilleures conditions pos-
sibles.

C’est nouveau à Fleurbaix !
Tous les lundis soir sur la place de l’église de 18 h à 21 h. 
Street HOT DOG est un nouveau food truck de hot-dogs américains : créations 
classiques et originales avec des produits frais et gourmands.
Pour passer commande : 07 77 31 09 43 
Pour plus de renseignements : Street HOT DOG
Bienvenue à Nathalie 

 Pour les autres soirées vous trouverez également la vente à emporter :

• Mardis de 18 h 30 à 21 h - Pizza L’Hexagone ambulant - Place Jean 
Levasseur (Eglise) - 06 23 24 55 15 - L’hexagone ambulant

• Mercredis de 18 h à 21 h - Food truck Thaï Bon Appethaï - Place Jean 
Levasseur (Eglise) - 06 67 61 21 59 - Bon Appethaï

• Jeudis de 18 h 30 à 21 h - Friterie Steph’s - Place Jean Levasseur (Eglise) -
Friterie Steph’s

• Vendredis de 17 h 30 à 21 h 30 - Pizza ambulante Nath&Pizza - Place Jean 
Levasseur (Eglise) - 06 60 06 22 39 - Nath&Pizza

• Vendredis, samedis et dimanches de 18 h 45 à 21 h 30 - Friterie La Taverne 
des Layes - 2 rue des Glattignies - 03 21 54 34 01 - Taverne des Layes

Avez-vous des solutions pour piéger les frelons 
asiatiques ? Que faire en cas de découverte 
d’un nid dans ma propriété ? 

Depuis quelques années le frelon asiatique a 
envahi les espaces de notre territoire, décimant 
une grande partie de nos insectes pollinisateurs 
(bourdons, syrphes, abeilles sauvages et domes-
tiques, etc.).
En 2024, il a été relevé dans le secteur de Fleurbaix - 
Sailly-sur-la-Lys une dizaine de nids.
Le frelon asiatique, outre son énorme appétit (environ 15 à 17 kg d’insectes par 
an et par nid), peut être dangereux pour l’homme (plusieurs cas de mortalité en 
France en 2024).
Il n’est pas plus agressif envers l’homme que le frelon commun lorsqu’il est en 
solitaire ; par contre lors de l’approche du nid, les attaques peuvent être col-
lectives et virulentes. Le danger est réel dès lors que le nid est relativement bas 
(arbuste, haie…) et lors d’opérations de taillage ou de débroussaillage.
Le nid, souvent visible à la cime des grands arbres, peut aussi se situer dans 
des buissons à hauteur d’homme.
La reproduction du frelon se passe en fi n d’été ; le nid libère alors une grande 
quantité de jeunes reines qui passeront l’hiver nichées sous les toitures, dans 
des tas de bois ou de branchages.
L’observation de l’invasion indique - en moyenne - que le nombre de nids est 
multiplié par 5 l’année suivante si rien n’est fait (destruction de nid ou piégeage 
de printemps).
Ces nids sont la plupart du temps très discrets, mais sont visibles à la chute 
des feuilles l’automne : à ce moment, ils sont vides et les enlever devient inu-
tile, le vent, la pluie et l’hiver s’en chargeront.
Il est donc impératif de piéger les nouvelles reines fondatrices de mars à mai 
et en fi n d’été de septembre à novembre.
Le piège est simple : constitué d’une bouteille vide d’eau minérale dans la-
quelle on met un mélange de bière (25 cl), du vin blanc (une demi mignonnette) 
et du sirop de grenadine (même quantité que le vin).
Quelques insectes peuvent s’y introduire mais la quantité est négligeable à la 
vue de celle détruite par les frelons (il piège aussi les fondatrices de nids de 
guêpes).
La Communauté de communes de Flandre Lys (CCFL) a voté un dispositif 
de lutte contre le frelon asiatique. Celui-ci prévoit notamment des aides 
fi nancières pour la destruction des nids. 
Pour cela 3 documents à fournir :

• une facture d’intervention de l’entreprise ayant détruit le nid, 
• si possible une photo du nid en question,
• une attestation sur l’honneur signée de l’entreprise étant intervenue pour 

la destruction, prouvant qu’il s’agit bien d’un nid de frelons asiatiques.
L’aide fi nancière est de 80 % du montant TTC de la facture, dans la limite de 
120 €.
Les documents peuvent être directement adressés à : 
vincent.bouchart@cc-fl andrelys.fr

De       à l’Écho !

Quel est le collège de 
rattachement pour nos 
écoliers Fleurbaisiens ?

 Jusqu’alors, nous étions rattachés au collège 
Desrousseaux d’Armentières. La demande de chan-
gement de sectorisation a été faite depuis quelques 
années auprès du département. 
Grâce aux travaux récents au collège de l’Allœu, 
à partir de septembre 2025, le collège public de 
Laventie accueillera nos écoliers. Il est très bien 
desservi par le bus scolaire (horaires et arrêts en lien 
https://www.fl eurbaix.fr/vivre-sinstaller/
mobilite/bus)

Savez-vous à partir de quand sera installé 
le mobilier urbain ?

 L’aire de détente, gagnante de la consultation 
citoyenne dans le cadre du budget participatif 
2024, sera installée cet été. De quoi en profi ter 
durant les beaux jours…

Photo non contractuelle
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Chères et chers 
FLEURBAISIEN(NE)S, 
Cela fait déjà 5 ans que nous 
avons été élus et il est temps 
de faire le bilan à moins d’un an 
des prochaines élections.

Ce mandat municipal 2020-
2026 a tout d’abord été marqué 
par un démarrage en pleine crise 
sanitaire et Joseph Catteau 
a assuré la continuité puis le 
passage de témoin durant cette 
période totalement inédite. 
Nous avons dû très rapidement 
nous adapter : confection et 
distribution de masques, vac-
cination, communication…Un 
premier challenge qui a permis 
à notre nouvelle équipe de se 
mettre d’emblée au service des 
Fleurbaisiens.

La crise sanitaire passée, et mal-
gré la guerre en Ukraine et ses 
conséquences économiques, 

nous avons mis en œuvre notre 
programme municipal et nous 
nous sommes engagés dans 
la rénovation de nos bâtiments 
municipaux, l’amélioration du 
cadre de vie des habitants, le 
développement de services pu-
blics de qualité, la défense des 
intérêts de la commune auprès 
de nos partenaires notamment 
de la CCFL.
De nombreux projets ont vu le 
jour comme la nouvelle voie 
autour de l’église, la création 
d’une place devant le parvis 
pouvant accueillir le marché 
et les manifestations commu-
nales, l’amélioration de la sécu-
rité autour du monument aux 
morts, la mise en œuvre du 30 
km/h et des priorités à droite 
dans le centre du village, la 
création d’une piste cyclable 
rue Louis Bouquet, le chemin 
des écoliers, les passerelles au 
Biez, la rénovation et mise aux 
normes des équipements muni-
cipaux : salle de sport, école 
Franche Terre, Maison des loi-
sirs, Centre socioculturel. 
Avec le passage en LED de 
l’éclairage public de la com-
mune, des terrains de football 
et de pétanque et l’installation 
des panneaux photovoltaïques 
sur le préau de l’école et d’une 
ombrière près des tennis, l’en-
semble des travaux ont été en-
gagés avec le souci de la pré-
servation de l’environnement et 
de la réalisation d’économies 
d’énergie.

Des services municipaux de 
qualité avec des capacités 
d’accueil optimisées à la biblio-
thèque, dans les accueils péris-
colaires, au multi-accueil ou en-
core dans les accueils de loisirs 
ont permis de mieux répondre 
aux attentes des habitants
Au cours de ce mandat la com-
mune a décroché sa 2e fl eur et 
obtenu les labels Ville Prudente 
et ville engagée contre les Vio-
lences intra-familiales.
Je n’oublie pas l’adoption du 
PLU qui était indispensable 
pour assurer à notre commune 
un développement raisonné 
pour les vingt prochaines an-
nées. Les premiers résultats 
sont encourageants : l’ouver-
ture d’une sixième classe signe 
d’un rajeunissement de notre 
commune.
Les diverses manifestations, 
fêtes et cérémonies, organisées 
ou soutenues par la commune, 
(semaine bleue pour les aînés, 
Arts travers Champ, Jardi-
grays, Fleurbaix fête la paix ...) 
ont aussi rythmé la vie de notre 
commune.
Bien sûr, tout cela n’est pas ex-
haustif et chacun d’entre vous 
pourrait facilement encore ali-
menter cette liste. Les échanges 
en bureau municipal, ou dans 
les diverses commissions ont 
aussi contribué à faire vivre la 
commune. Nous sommes avant 
tout des élus de proximité et de 
terrain. 

L’ensemble de ces projets, de 
ces actions, a pu être réalisé 
sans augmentation de la fi sca-
lité communale. 

Sur le mandat c’est plus de 
5 millions d’euros qui ont 
été investis avec un coût fi -
nal réel pour la commune de 
1,3 million. 

L’emprunt de 400 000 € réalisé 
en 2022 à un taux exceptionnel 
de 1,72% a permis de soutenir 
nos investissements sans obé-
rer les fi nances communales 
et surtout l’avenir de ces der-
nières.

Je m’adresse à vous ce jour 
pour vous annoncer ma dé-
cision de ne pas briguer un 
nouveau mandat de Maire de 
Fleurbaix lors des prochaines 
élections municipales. 

Cette décision n’a pas été facile 
à prendre. Cependant, je suis 
convaincu que Fleurbaix dis-
pose de talents et de compé-
tences au sein de son conseil 
municipal et parmi ses habi-
tants pour assurer une transi-
tion réussie et poursuivre les 
eff orts entrepris.

Depuis mon élection en mai 
2020, j’ai eu l’immense honneur 
et le privilège de servir notre 
commune avec dévouement 
et passion. Avec les membres 
du Conseil nous avons réalisé 
de nombreux projets et initié 
des changements signifi catifs 
pour améliorer la qualité de vie 

de nos concitoyens. Je tiens à 
exprimer ma profonde gratitude 
aux conseillers pour leur colla-
boration et leur engagement au 
service des Fleurbaisiens.

J’adresse des remerciements 
appuyés à l’ensemble des 
agents de commune qui sont 
des collaborateurs effi  caces et 
sans qui nos projets n’auraient 
pu être possibles. Grâce no-
tamment à nos services fi nan-
ciers nous avons pu mobiliser le 
maximum de subventions et les 
fonds de concours de la CCFL.

Je tiens également à remer-
cier chaleureusement tous les 
Fleurbaisiens pour la confi ance 
qu’ils m’ont accordée durant 
ces années. Leur soutien et 
leurs encouragements ont été 
une source constante de moti-
vation pour moi.

Je nous invite à continuer de 
travailler ensemble pour le bien-
être de tous les habitants de 
Fleurbaix.

Je vous souhaite à toutes et 
tous de très belles vacances 
d’été et serai ravi de vous ren-
contrer lors des diff érentes 
manifestations qui vont ryth-
mer ce dernier semestre 2025.

Bien à vous,

Aimé DELABRE
Maire de Fleurbaix  

Édito

Etat civil
Bienvenue

27 février Juliette, fi lle d’Émilie GOHIER et Antoine VALLET 
3 mars  Clémence, fi lle de Laura WATRELOS et Maxime HERBAUT 
22 mars Gabriel, fi ls de Manon POLLIN et Logan THÉVENOUD 
23 avril   Xavier, fi ls d’Orianne PEYREN et Jean-Louis BÉS DE BEC
23 avril   Jean, fi ls de Lise DUQUESNOY et Florent PAYAGE
9 mai   Léandre, fi ls d’Annabelle CAIGNET et Jérémy TURPIN
9 mai  Gauvain, fi ls d’Anaïs BLOUIN et Perceval LEBAS
11 mai   Maxence, fi ls de Joséphine LEBLOND et Denis BOONE
15 mai   Anthime, fi ls d’Anémone REGNIER et Eric POILLON
25 mai  Jeanne, fi lle de Laurie DEISS et Alexandre GOOSSAERT
31 mai  Lily, fi lle de Gaëlle PAVE et de Simon CAMERLYNCK

Félicitations
24 mai  Sophie BURET et Grégory KOBYLECKI
31 mai   Noémie DELESTREZ et Dorian WEILLAERT
21 juin  Émeline BERCKMANS et Julien MIRE
28 juin   Sarah NORREEL et Guillaume DANCKAERT

Au revoir
15 février  Jeannine VERVISCH, épouse VANDERSTRAETEN, 87 ans, à Lille
14 mars  Brigitte HUBAU, épouse NICOLLET, 68 ans, à Lille
27 mars  Geneviève JANUS, épouse GALLOIS, 89 ans, 
  à La Chapelle d’Armentières
16 avril   Jean-Michel WULLEPUT, 70 ans, à Fleurbaix
10 juin  Geneviève LESAFFRE, épouse DELBAERE, 89 ans, 
  à Armentières

PARTICIPEZ 
AU DÉFI ARTISTIQUE : 

« HABITAT DE DEMAIN »
Vous aimez dessiner, photographier, faire des croquis, vous êtes prêt 

à challenger votre créativité ? Exprimez-vous, tous les moyens sont bons
 pour exprimer votre vision de la ville de demain. 

Quand ? Du 22 Mai au 31 Août 
Pour qui ? Que vous soyez habitant, acteur local, créatif ou simplement 

curieux, ce défi  est fait pour vous ! Ouvert à tous dès 12 ans
Comment participer ? Laissez parler votre créativité avec le support de votre 

choix photos, vidéos, peinture, maquettes...
Tentez votre chance ! Votre idée pourrait être la grande gagnante.

De nombreux lots sont à gagner avec notamment deux week-ends en logement 
insolite sur le territoire

Tous les renseignements au 03 74 54 00 87
ou sur https://www.sm-fl andreetlys.fr/actu/66
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D’une inauguration 
à l’autre…

Les prochains rendez-vous 

L e mardi 22 avril, la voie 
verte rue Louis Bouquet a 
été inaugurée en présence 

de : Monsieur le sous-préfet de 

Béthune, Monsieur Gaquère, 
conseilller départemental, Mon-
sieur Hurlus, président de la 
CCFL, le commandant de gen-

darmerie de Laventie, Monsieur 
le maire et les élus municipaux 
et communautaires.
La coupure du ruban tricolore 
s’est déroulée à l’entrée de la 
voix verte, angle des rues Louis 
Bouquet et du Pont Gave. Pour 
sécuriser ce carrefour dange-
reux, la circulation est désormais 
réglée par des feux tricolores.
Monsieur le sous-préfet a en-
suite traversé la rue pour dévoi-
ler le panneau Ville Prudente 
(2 cœurs), en présence de la 
déléguée régionale de l’associa-
tion Prévention Routière. Celle-
ci décerne ce label aux villes 
qui agissent pour la sécurité 
routière. D’autres panneaux se-
ront installés à chaque entrée du 
village.

Les personnalités présentes ont 
emprunté à vélo la nouvelle voie 
verte, longue de 1,3 km, pour 
se rendre à la mairie pour les 
discours. Les diff érents interve-
nants ont rappelé l’étroite colla-
boration entre la commune et la 
Communauté de communes à la 
réalisation de ce projet, fi nancé 
en totalité par la CCFL. 

Pour conclure, Monsieur le 
sous-préfet a également insisté 
sur le développement du vélo 
en précisant qu’il faut prévoir les 
aménagements les plus sécuri-
sés possibles. La nouvelle voie 
verte répond à ces diff érents cri-
tères.  

Sécurité routière

La veille, samedi 5 juillet, Fleur-
baix sera au centre de la 1re

étape du Tour de France ! 
Allez encourager les coureurs à 
La Chapelle d’Armentières ou à 
la base Eolys de Merville. 
Le dimanche matin, les jeunes 
du Conseil municipal des enfants 
vous préparent une « matinée 
sans moteur » pour participer à 
notre manière au tour de France. 
Au programme, des animations 
super fun : des vélos rigolos, un 
circuit de kart à pédales et une 
piste pédagogique pour les plus 
jeunes avec des draisiennes et 
des p’tits vélos. 
Rendez-vous rue du Quesne 
et City stade - 9 h 30 à 12 h 30   

A la salle de sports, de 
nombreux ateliers de 
sensibilisation, interactifs 
et ludiques seront propo-
sés à tous les publics. 
Vous pourrez découvrir 
le simulateur de conduite 
anticipative pour mieux 
faire face aux obstacles 
prévisibles, tester un 
réactiomètre et un par-
cours ludique alcool 
avec lunettes spéciales, 
conduire un simulateur 2 
roues motorisé…  

Dimanche 6 juillet
TOUS À ROULETTES

Samedi 6 septembre 
 Un FORUM sécurité routière 
sera couplé au forum des associations.

Des feux tricolores micro-régulés au carrefour de la Croix-Blanche      

L a CCFL, au travers de sa compétence déve-
loppement économique, a souhaité sécuriser le 
carrefour de la Croix Blanche, accès à la Zone 

d’activités Bois 2 à Fleurbaix, par la mise en place 
d’un carrefour à feux micro-régulés.
Cet aménagement, d’un coût global de 116 804,82 €, 
a fait l’objet d’une convention de maîtrise d’ouvrage 
unique avec le Département du Pas-de-Calais, ges-
tionnaire de la RD171 (rue Bouquet) avec une partici-
pation fi nancière de 22 560 € de leur part.
L’objectif de l’aménagement de ce carrefour est 
double : à savoir la sécurisation de l’accès à la zone 
depuis la rue Louis Bouquet ainsi que la sortie vers cet 
axe, mais également de réguler la vitesse excessive 
constatée sur cet axe principal d’accès à Fleurbaix.
Ainsi, les feux ont été programmés en priorisant l’axe 
principal (rue Louis Bouquet), feu au vert sauf en cas 
de détection de vitesse supérieure à 50 km/h. En 

eff et, si un véhicule en approche dépasse la vitesse 
réglementaire, le feu passe au rouge sur l’axe princi-
pal en donnant la priorité aux voies secondaires.
Sur les voies secondaires (rues du Pont Gave et des 
Bassières), le feu est au rouge en attente d’un véhi-
cule. Lors de l’arrivée d’un véhicule sur ces voies, le 
système détecte alors la présence de ce dernier et 
enclenche un cycle pour passer au vert afi n de fran-
chir le carrefour en toute sécurité. 
Enfi n, cet aménagement était l’articulation man-
quante entre l’aboutissant de la piste cyclable réali-
sée depuis le centre-ville et le chaucidou existant de 
la rue du Pont Gave. Lors de l’arrivée d’un cycliste 
désirant franchir le carrefour, un bouton poussoir per-
met à l’usager d’entamer un cycle en vue de lui per-
mettre de franchir le carrefour.  
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Programme Leader

Des travaux pour le Centre socio-culturel…

…et la fi n de ceux de 
la Maison des loisirs

Le Groupe d’action locale de la Lys et de 
l’Artois s’est vu renouveler la possibilité 
d’accéder au programme Leader.

Le bâtiment a rouvert ses portes cet été pour accueillir 
nos centres aérés.

C’est quoi LEADER ?
LEADER est un programme eu-
ropéen dédié au développement 
rural. 

Piloté localement, il accom-
pagne et fi nance des projets 
répondant aux besoins du terri-
toire.

Pour qui ?
Les porteurs de projets privés 
(associations, entreprises...) et 
publics (communes…).

Pour quoi ? 
Des projets en adéquation avec 
la stratégie locale de dévelop-
pement autour des enjeux du 
tourisme, du patrimoine, de 
l’économie, de la culture, de la 
biodiversité, de l’énergie.

Associations ou particuliers, 
vous êtes intéressés ?
Prenez contact avec le référent 
sur Fleurbaix, François-Xavier  
COTTIGNY qui vous guidera 
dans les démarches.  

N ous avons débuté notre 
campagne de rénovation 
énergétique des bâti-

ments communaux par la salle 
de sports Richard Saputa, salle 
polyvalente à dominante spor-
tive.

Nos préoccupations de 2021 
et 2022 étaient la performance 
énergétique et l’accessibilité. 

La fl ambée des prix de l’énergie 
nous avait alors incité à com-

mencer par cet équipement 
public qui est le plus vaste et 
qui était par conséquent le plus 
énergivore.

Nous avons ensuite procédé - 
dans le même esprit - à l’exten-
sion et à la rénovation de l’école 
Franche Terre et, plus récem-
ment, de la Maison des loisirs, 
Centre de la petite enfance.

En 2025 l’accessibilité des lieux 
publics et l’optimisation énergé-

tique restent bien entendu des 
priorités.

Aussi, nous achèverons cette 
campagne par des travaux au 
Centre socio-culturel, à savoir : 
isolation thermique performante 
au rez-de-chaussée et à l’étage, 
meilleure régulation du chauf-
fage et accessibilité en particu-
lier à l’étage grâce à un éléva-
teur et à un escalier plus large. 
Une ventilation mécanique sera 

également créée et les toilettes 
remises aux normes. 

Ce chantier implique la ferme-
ture du bâtiment du 15 juin pro-
chain jusque fi n décembre.

Les activités des associations 
ont été reportées provisoirement 
vers des lieux de repli. 

Dominique BÉNIAC
Adjoint Aménagement 

et travaux  

Vie associative

Travaux d’assainissement
La rue Delpierre, axe stratégique entre Erquinghem-Lys et Fleurbaix, 
est fermée au trafi c avec des déviations mises en place.
Depuis mi-mai, les réseaux d’eau potable et d’assainissement sont 
rénovés rue Delpierre, résidence des Marguerites, rues des Pins, 
Chardonnerets, Chênes, Rossignol. Ce chantier, estimé à 1 200 000 € 
(dont les trois quarts pour l’assainissement) est fi nancé par le SIDEN-
SIAN et ses régies ainsi que par une subvention de l’agence de l’eau 
Artois-Picardie.
Concernant le transport scolaire, l’arrêt de bus rue Delpierre est, pen-
dant toute la durée du chantier, remplacé par un arrêt de bus provisoire 
rue Henri-Lebleu, au niveau de la Résidence des Acacias.
Toutes les informations itinéraires, BUS et actualités sont en lien 
https://www.fl eurbaix.fr/vivre-sinstaller/travaux.  
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Le râteau de désherbage
Depuis le 1er janvier 

2017, la loi sur la tran-
sition énergétique pour 

la croissance verte interdit à 
l’État, aux collectivités locales 
et aux établissements publics, 
l’usage des pesticides dans les 
espaces verts publics. Pour 
les particuliers la vente en 

libre-service de nouveaux outils 
arrive sur le marché pour palier 
cette contrainte : le râteau de 
désherbage en fait partie.
Ce râteau est constitué d’un 
matériau métallique avec une 
structure très robuste ; il est 
muni de griff es pointues qui 
peuvent facilement éliminer les 

mauvaises herbes dans les jar-
dins et pelouses.
Certes, son utilisation demande 
un petit peu de condition phy-
sique mais, après tout, le jardi-
nage ne permet-il pas de nous 
maintenir en forme ?

Daniel et les bénévoles 
du Jardin des saisons,

 toujours en recherche de nou-
veaux bénévoles pour encadrer 

les élèves de nos deux écoles  


Je glane, tu glanes, 
nous glanons…

Qui n’a jamais été tenté de récolter les fruits sauvages et 
légumes perdus lors des récoltes ?
Certes, vous n’aurez plus des cerises aussi rondes et 
juteuses qu’il y a quelques années dans la zone artisanale 
du Bois, car les arbres sont un peu dégénérés… mais vous 
pourrez désormais les récolter pour en faire des cerises 
à l’eau de vie. Attention, l’abus d’alcool reste déplorable 
pour soi et les autres.
A défaut, vous pourrez cueillir le tilleul en fl eurs, parfumant 
l’espace de biodiversité devant le terrain de BMX et les jar-
dins partagés, mais aussi dans la zone artisanale du Bois 
et le long de la becque, rue du Pont Gave.
Joyeuse cueillette égale-
ment que celle de mûres 
le long du sentier des 
Écoliers, avec respect, 
contrairement aux per-
sonnes qui y arrachent ou 
dérobent les plantations…
Tisanes et confi tures à peu 
de frais, sans oublier le 
plaisir de la balade. Idem 
pour les fl eurs sauvages 
dont Alexandra nous 
livrera ses recettes.  

Replantons nos haies

Fêtons en fl eurs le 1er mai

I l ne fallait pas être frileux en 
ce mois de février pour recréer 
une haie de 600 végétaux, près 

de la ferme de la Barlette.
Mais la chaleur humaine a large-
ment compensé l’inconvénient du 
froid grâce à la présence d’Ade-
line, de Lestrem Nature https://
www.lestrem-nature.org, et de la 
famille Burette de la ferme des 
Pâquerettes, qui avait prévu café 
et chocolat au « lait maison » pour 
la trentaine de bénévoles.
Armés de gants et de bêches, 
encadrés par une équipe très 

pro des Planteurs volontaires 
https://planteurs-volontaires.
com/, nous avons appris de 
nouvelles astuces et méthodes 
pour creuser à bonne profon-
deur, poser des tuteurs, entou-
rer les fragiles plants de fi lets 
protecteurs, disposer au mieux 
les racines et ainsi donner le 
maximum de chances à la plante 
de s’enraciner et de se dévelop-
per en brise-vent / anti-érosion. 
Grâce au paillage, plus de 90 % 
des plants ont repris malgré la 
sécheresse de ce printemps.

Une petite équipe toute parti-
culière se donna à fond ce jour-
là, constituée d’employés et de 
membres de la famille de Xavier 
Delforge, représentant la société 
NUUK, https://www.nuuk-group.
com, mécène de cette journée. 
En eff et, au-delà du mécénat 
fi nancier, ils tenaient à être pré-
sents sur le terrain pour la plan-
tation des diverses variétés de 
noisetiers, cornouillers, érables 
champêtres, fusains, houx et gro-
seilliers…  

Une météo au top, beau et 
chaud, et un muguet bien 
mûr ! 

Des nouveautés pour cette édi-
tion du Marché aux fl eurs de 
Fleurbaix.  
Lestrem Nature et les bénévoles 
du Jardin des saisons ont usé 

de toute leur pédagogie pour 
informer sur l’environnement et 
pour faire fabriquer aux enfants 
des pots fl euris à partir de bou-
teilles de lait recyclées pour 
l’occasion. 
Fleurbaix et ses Peintres ont 
exposé leurs jolies toiles, tout en 

prenant la patience d’initier les pas-
sants et surtout les enfants pour 
un tableau sur le thème du vélo qui 
a été exposé aux 4 jours de Dun-
kerque ; une fresque originale.  
Maraîchers et horticulteurs 
locaux, toujours fi dèles, furent 
ravis de leurs ventes de ce jour, 

tout comme la Maison Valkan, la 
fl euriste Rouge Coquelicot et le 
bar-tabac-librairie Le Tonnelier. 
Alexandra peignait les visages 
des enfants avec beaucoup de 
dextérité tout en tenant un stand 
d’information sur le concours 
des maisons fl euries et sur les 
projets de budget participatif. 
Quelle énergie ! Et toujours avec 
le sourire.
Heureusement chaque associa-
tion, exposant et élu volontaire 
nous ont prêté main forte.

A son habitude, Philippe a ma-
nié la pelle, entre autres, pour 
off rir les copeaux aux jardiniers 
fort demandeurs.
Une fois encore félicitons les 
bénévoles, sans qui l’animation 
du village n’aurait pas la même 
saveur et qui permettent d’en-
tretenir des contacts cordiaux 
entre les habitants.  

Propos recueillis par 
Corine DELHAIZE  



DOSSIER SPÉCIAL 
BILAN DU MANDAT 2020- 2025

Nature 
au cœur 

du village
Créer des îlots 

de nature au sein 
de notre village

Plantations autour du monument aux morts, 
réduction des surfaces imperméabilisées

= Infrastructure

Parc intégré à la future résidence des Augustins, 
promenade piétonne le long de la Becque

Aménagement paysager 
place Jean le Vasseur

Chemin des Ecoliers

Jardins familiaux

Voies douces

Label 2 fl eurs

Marché du printemps

Thème annuel de fl eurissement

Agridays

Terre en folie

ENJEU #1

= Animation
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Piétonnisation du parvis de l’église, 
zone de rencontre 20 km/h autour de l’église 
et rues adjacentes

Sécurité 
routière

Pour que Fleurbaix 
devienne un 

emblême de la 
sécurite routière

= Infrastructure

Réfection de trottoirs sur diverses portions 
de plusieurs rues, Bouquet, Royale, des Armées, 
Lebleu, Biache, Glattignies, Grand rue

Nouvelles liaisons douces par la réalisation 
de deux passerelles au dessus de la Becque  
(quartier du Biez / rue Charlet /la Pommeraie) 

Zone 30 étendue sur les principaux axes de la 
commune et agglomération en priorité à droite

Les journées sans moteur 

Voie verte rue Louis Bouquet 

Ruelle du Bois Fieretz

Feu tricolore régulé carrefour Croix Blanche 
(rue Louis Bouquet - rue du Pont gave)

Chemin des écoliers entre la rue Louis Bouquet 
et le parking du tennis

Radars aux entrées du village

Formation des écoliers aux mobilités douces 
(permis piétons, savoir rouler et actions de 
prévention routière)

ENJEU #2

Savoir rouler à vélo

= Animation

Chaucidou

Obtention du label Ville prudente 2 cœurs

DOSSIER SPÉCIAL BILAN DU MANDAT 2020-2025
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Solidarités
Accompagner 

les séniors 
et être proche 
des personnes 

les plus vulnérables 

Ateliers du bien vieillir : équilibre et gymnas-
tique cérébrale, seniors au volant, alimenta-
tion et sommeil

= Infrastructure

Semaine bleue avec des activités sportives et culturelles

Accessibilité PMR prise en compte dans 
tous les projets de rénovation de bâtiments 
communaux, salles de classes ramenées au 
Rdc à l’école, ascenseur pour accès à l’étage 
du Centre socio-culturel

Colis des aînés

Période COVID : fabrication de masques et 
distribution à tous les habitants

Accueil des Ukrainiens

Mise en place d’un Pass Loisirs pour les familles
Commune engagée contre les violences intrafamiliales

Repas des aînés

ENJEU #3

= Animation

Ciné seniors à Merville

DOSSIER SPÉCIAL BILAN DU MANDAT 2020-2025
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Remise solennelle et symbolique des cartes aux jeunes électeurs

Entre 
générations

Favoriser les liens 
entre les générations 
dans notre commune

Mise en place d’un budget participatif avec une 
envelope annuelle de 5 000€

= Infrastructure

Rencontre entre générations autour du souvenir et de l’Histoire

Pour permettre un parcours résidentiel complet à Fleurbaix, nous intégrons dans la résidence  des Augustins,  
des logements réservés aux personnes âgées ainsi que des appartements

L’attention portée aux plus jeunes 
habitants

Transmission, échange et convivialité 
lors de la dictée intergénérations

ENJEU #4

= Animation

Au jardin des saisons entre écoliers et retraités 

BUDGET
PARTICIPATIFPARTICIPATIF
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Fleurbaix 
ville santé

Culture

Permettre à chaque 
Fleurbaisien, du tout-

petit au tout-grand, 
de trouver des offres 

facilement accessibles 
au quotidien ou en 

occasionnel 

La culture comme 
lien, comme 

ouverture au monde, 
comme fête

ENJEU #5

ENJEU #6

DOSSIER SPÉCIAL BILAN DU MANDAT 2020-2025

Parcours du cœur

Proposition des événements festifs et locaux 
pour réunir les Fleurbaisiens (spectacles à 1€, 
festival conte, fête de la musique, …)

Actions « bien manger, bien bouger »
dans les deux écoles

Valoriser notre patrimoine lors des fêtes chaque 
mois de septembre coordonnées avec nos asso-
ciations 

Prévention aux dangers des écrans 

Former les parents et professionnels des 
structures petite enfance et jeunesse à l’édu-
cation positive 

Conventionnement avec le département du Pas de 
Calais dans le cadre du dispositif Esperluette pour 
une offre culturelle élargie

Favoriser la pratique sportive pour tous 
(Chasse aux trésors avec l’appli Totemus 
et les « chemins de la forme »)

Rassembler autour d’événement innovant « FleurPaix » 
pour comprendre les dates historiques de notre village 
(3 sept 44) et transmettre aux générations futures le 
devoir de mémoire

Don du sang 



DOSSIER SPÉCIAL BILAN DU MANDAT 2020-2025

Développement de nos capacités d’accueil de la petite enfance 
à la jeunesse (augmentation du nombre de berceaux à la crèche, 
6e classe à l’école Franche Terre, équipe jeunesse renforcée en 
temps vacances, …) 

Accueillir 
à Fleurbaix
Vivre au rythme des 
familles et favoriser 
l’épanouissement de 

chaque enfant

Suite aux travaux sur le parvis, le marché a été relocalisé au 
pied de l’église, à la grande satisfaction des commerçants Ouverture du Conseil Municipal des Enfants à tous les écoliers 

en CM2 

Nouvelle aire de jeux pour les plus jeunes

Création du portail famille pour l’accès aux 
services jeunesse 

Label Plan Mercredi qui atteste et garantit un haut 
niveau de qualité des temps périscolaires (mercredi, 
garderies et pause méridienne innovant à l’école 
Franche Terre : English Club, ateliers à la carte)

ENJEU #7

Nouveau site internet pour un guide complet de 
la vie locale et une page FB active pour partager 
les actualités au quotidien 

Adoption d’un nouveau PLU adapté au respect de l’environnement 
et favorisant l’accueil de nouvelles familles

= Infrastructure = Animation

L’écho
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Installation de panneaux solaires ombrières 
sur le parking du tennis 
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DOSSIER SPÉCIAL BILAN DU MANDAT 2020-2025

Rénovation thermique et énergétique de la salle de sport 

Empreinte 
écologique

Gestion durable 
du parc immobilier 

communal

Rénovation et extension de l’école publique 
Franche Terre, installation de panneaux solaires

Rénovation thermique du Centre socio-culturel

Rénovation de l’éclairage de la commune 
en LED avec gradation

Eclairages sportifs en LED : courts de tennis 
et terrains de foot

Rénovation et extension de la maison des 
loisirs et de la petite enfance

ENJEU #8

= Infrastructure = Animation

UNE GESTION FINANCIÈRE MAÎTRISÉE 
POUR DES OBJECTIFS AMBITIEUX

L’ensemble des actions et des investissements énumérés ont été 
menés pour répondre aux besoins croissants de la collectivité 
Fleurbaisienne.

Ils n’ont pu être entrepris que grâce au travail et à une gestion 
responsable et rigoureuse de l’ensemble des agents communaux 
et des élus.

Comme pour chacun des ménages, les fi nances sont le nerf de 
la guerre. La maîtrise constante des dépenses et la recherche 
permanente de ressources complémentaires permettent de faire le 
constat qu’aujourd’hui la situation fi nancière de notre commune est 
tout à fait saine et son endettement est parfaitement supportable. 
Fin décembre 2025, il sera de 601 000 € contre 614 000 € en 2020.  
Un seul emprunt a été contracté pendant le mandat - montant : 
400 000€ - durée de remboursement : 15 ans - taux 1,72%.

Les dépenses d’investissement engagées depuis le début du 
mandat et arrêtées à fi n 2024 se sont élevées à 5 307 000 € pour un 
reste à la charge de la collectivité de 1 317 000 € soit environ 25%. 
La différence provient des aides et subventions que la commune a 
sollicitées et obtenues de l’État, de la Région, du Département, de 
la CCFL et des autres organismes.

Les taux de la fi scalité communale sont restés inchangés depuis 
le début du mandat malgré une réglementation qui se complexifi e 
sans cesse et un désengagement permanent de l’État qui alourdit 
les dépenses et/ou minore les recettes.

La sérénité mais aussi la prudence et l’anticipation doivent qualifi er 
notre gestion fi nancière quotidienne.   



C ette année, l’élaboration du budget a été particulièrement 
complexe en raison notamment de l’adoption tardive de la 
loi de fi nances (14 février 2025 au lieu de la fi n décembre 

habituellement), générant de ce fait de nombreuses incertitudes.
Grace aux résultats excédentaires de l’exercice 2024, 803 478 € en 
section de fonctionnement et 32 741 € en section investissement, la 
commune peut poursuivre sa politique volontariste de rénovation et 
de mise aux normes des bâtiments communaux mais aussi améliorer 
la qualité de service rendue aux habitants. 

LE BUDGET DE FONCTIONNEMENT
Il regroupe les recettes et les dépenses courantes et récurrentes de 
la commune. Elles ont été estimées avec prudence en prenant en 
compte les évolutions prévisibles.
Ainsi avec l’ouverture d’une classe supplémentaire à l’école Franche 
Terre à la prochaine rentrée scolaire, le budget attribué aux services 
périscolaires et jeunesse a été prévu à la hausse cette année.
Les charges de personnel, qui représentent près de 55 % des 
dépenses globales, prennent en compte :
 L’évolution de carrière des agents et de la valeur du point d’indice.
 La fi n prévisible des contrats aidés. 
 Les besoins des différents services pour offrir aux Fleurbaisiens 
des prestations de qualité.
Les associations contribuent à la vie de notre village et proposent une 
grande variété d’activités. La commune les soutient par l’attribution 
de subventions et/ou la mise à disposition du personnel communal, 
d’équipements et de locaux.  
Pour les recettes, les impôts et taxes (principalement la taxe foncière) 
représentent près de 50 % des ressources de fonctionnement de la 
commune. Comme depuis le début du mandat, les taux pour 2025 
restent inchangés.
Les dotations de l’État et les subventions (principalement de la Caisse 
d’allocations familiales) ont été estimées avec prudence dans le 
contexte budgétaire global actuel de notre pays.

Pour les services proposés (cantine, garderie, accueils de loisir, 
crèche …) nous nous efforçons de contenir, autant que faire se peut, 
l’augmentation de leur tarifi cation malgré l’évolution des coûts. 

LE BUDGET D’INVESTISSEMENT
En 2025, Le budget est principalement consacré à :
 La fi n des travaux d’aménagement et d’extension de la Maison des 
loisirs.
 L’exécution de travaux au Centre socio-culturel pour améliorer la 
qualité d’accueil des usagers et poursuivre la politique d’économie 
d’énergie.
Une enveloppe sera également consacrée aux travaux de 
réaménagement de la rue Delpierre afi n d’accompagner, dans un 
premier temps, les travaux réalisés par Noréade depuis le printemps 
2025. 
 A ces opérations, il faut ajouter les dépenses d’investissements 
destinées à l’acquisition du matériel, du mobilier et des véhicules 
nécessaires au bon fonctionnement des services.
L’ensemble de ces dépenses d’investissement est fi nancé par :
 L’autofi nancement généré grâce à la gestion rigoureuse.
 Les subventions que la commune sollicite auprès de différents 
partenaires principalement la Communauté de communes Flandres-
Lys, la Caisse d’allocations familiales, l’État et Territoire énergie 
Flandre.
En conclusion, ce budget 2025, voté dans un contexte institutionnel 
inédit, maintient le rythme des investissements et améliore les 
services offerts au public sans augmentation des taux de la fi scalité 
locale, ni nouveau recours à l’emprunt.

Mathieu LELEU, 
conseiller délégué aux Finances  

Vous pouvez accéder à l’ensemble des informations budgétaires 
sur le site de la commune www.fl eurbaix.fr dans la rubrique 
Connaître votre mairie/Vie municipale/Finances et budget.

Budget 2025 : 
SÉRÉNITÉ, AMBITION, ÉQUILIBRE

CHARGES DU PERSONNEL ET FRAIS ASSIMILÉS 1 600 K€

Salaires des agents (titulaires et contractuels) 1 160 K€

Charges sociales (URSSAF, caisse de retraite…) 380 K€

Assurance statutaire 45 K€

Autres charges (médecine du travail…) 15 K€

AUTRES CHARGES DE LA VIE COURANTE 360 K€

Subventions aux associations et CCAS 69 K€

Indemnités des élus et frais assimilés 109 K€

Contribution au service incendie 98 K€

Contribution école privée 67 K€

Autres 17 K€

VIREMENT SECTION D’INVESTISSEMENT 150 K€

AUTRES DÉPENSES 37 K€

Intérêts des emprunts 20 K€

Autres 17 K€

CHARGES À CARACTÈRE GÉNÉRAL 783 K€

Energies consommables (eau, gaz, électricité, carburant...) 173 K€

Contrats de maintenance et d’assurance 182 K€

Fournitures (administratives, scolaires, techniques, jeunesse…) 111 K€

Frais généraux (télécommunication, affranchissement…) 107 K€

Repas (cantine, accueil de loisirs et crèche) 102 K€

Entretien des bâtiments et entretien des voiries 33 K€

Manifestations et communication  75 K€

Impôts et taxes 1 373 K€

Dotations et subventions 568 K€

Dotations CCFL 510 K€

Produits de services et locations 267 K€

Résultat de fonctionnement reporté 200 K€

Divers 12 K€

8,45 %8,45 %

46,86 %

6,83 %

17,40 %

19,39 %

 0,41 %

DÉPENSES RECETTES

i

9,11 %
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Un nouveau concept-store 
au cœur du village !

Une boucherie de 
retour à Fleurbaix 

Eveillez vos papilles ! 

Situé en plein cœur du village, 
plus précisément au numéro 23 
bis place du Général de Gaulle, 
ce nouveau commerce vient 
compléter l’off re existante.
Charlotte Montois, l’initiatrice 
de ce projet, a insuffl  é toute sa 
personnalité et toute sa passion 
dans cette nouvelle enseigne. 
Le nom Plein Coeur n’est pas 
le fruit du hasard mais refl ète 
l’âme qu’elle souhaite donner à 
son établissement :
 «J’ai voulu créer un lieu où l’on 
passe de beaux moments, où 
l’on fait des découvertes, où 
l’on échange mais où l’accueil 
et les conseils sont au cœur de 
mes préoccupations », explique 
Charlotte.

Le nom Plein Coeur souligne 
l’investissement et l’amour 
qu’elle a mis dans ce projet.
Pour la petite histoire, c’est 
lors d’une balade en compa-
gnie d’une amie Fleurbaisienne 
qu’elle eut un véritable coup 
de cœur pour la vitrine de l’ex-
magasin connu sous le nom de 
« Coton Crème ». 
Sophrologue de profession, 
l’ouverture d’une boutique 
n’était qu’un projet, certes 
motivé, où ni le lieu, ni l’instant 
n’étaient calculés. La jeune 
femme fonctionne à l’instinct 
et mènera sans nul doute cette 
double activité avec passion.
Franchissez la porte de cette jo-

lie boutique et découvrez un uni-
vers ensoleillé : des vêtements 
tendance gamme moyenne, ac-
cessoires, bijoux de créateurs, 
petite déco coup de cœur... et 
même des poses d’ongles semi-
permanents sur rendez-vous. 
Vous y trouverez l’achat ou le 
cadeau idéal, de 10 à 100 euros, 
parmi des trouvailles spéciale-
ment sélectionnées par Char-
lotte.
La première semaine d’ouver-
ture, et l’accueil qui lui a été 
réservé par les Fleurbaisiens a 
dépassé toutes ses attentes ! 
Souhaitons à Plein Coeur de 
devenir un lieu de shopping 
connu et privilégié.

Justine et Cyril concrétisent 
ainsi 4 années de réfl exion et 
saisissent l’opportunité qui s’est 
présentée à eux dans un projet 
mené en commun.
Responsable en boucherie de-
puis 10 ans, accompagné d’un 
second titre de meilleur apprenti 
de France, Cyril vous proposera 
un service de boucherie, charcu-
terie, traiteur.
Les produits cuisinés et propo-

sés seront donc faits maison et 
d’origine française.
Plats du jour et sandwichs pour-
ront aiguiller la pause déjeuner ; 
la Maison Delormel sera ouverte 
du mardi au dimanche midi non 
stop.
Venez découvrir ces nouveaux 
artisans et donnez la priorité de 
vos achats à nos commerces de 
proximité.

Le concept ?
Des repas faits maison, équili-
brés, locaux et de saison, pré-
parés directement chez vous !
Chloé vous accompagne dans 
votre quotidien en cuisinant 
pour vous des menus personna-
lisés, adaptés à vos goûts, votre 
rythme et votre mode de vie.
Un vrai coup de pouce pour les 
familles, jeunes parents, per-
sonnes seules ou seniors qui 
souhaitent gagner du temps tout 
en mangeant bien, sans avoir à 
cuisiner chaque jour.

Les prestations sont éligibles 
au crédit d’impôt immédiat de 
50 %, rendant ce service à la 
fois pratique et accessible.

Retrouvez toutes les infor-
mations sur ses formules et 
ses prestations ici :

Instagram / Facebook : 
@lespapillesde_chloe / 
Les papilles de Chloé

Email : lespapillesdechloe@
gmail.com

Fleurbaix s’enorgueillit d’un nouveau commerce de prêt-à-porter -  
Plein Cœur - porté par l’enthousiasme de Charlotte Montois. 

Dès le 24 juin, l’emplacement commer-
cial laissé vacant par Lineve Kitchen 
sur la place de l’église sera occupé par 
la Maison Delormel. 

Nous avons le plaisir de vous faire découvrir une nouvelle 
initiative locale : Les Papilles de Chloé, un service de cheffe 
à domicile porté par Chloé. 

L’écho de l’éco

 23 bis place du Général de Gaulle
Horaires d’ouverture : mardi/jeudi : de 14 h à 18 h - 
mercredi/vendredi/samedi : de 11 h à 19 h
Email : pleincoeurstore@gmail.com
Instagram : pleincoeurstore 
Facebook : PLEIN COEUR, concept store

D epuis son arrivée au Crédit Agricole en 
2017, Nicolas Préchais accompagne 
avec engagement les clients particu-

liers et associatifs. Après des expériences à 
Laventie et Armentières, qui lui ont permis de 
consolider ses expertises, il prend aujourd’hui 
la direction de l’agence de Fleurbaix. 

Fort d’une parfaite maîtrise des métiers de la 
banque et de l’assurance, il développe une 
approche dynamique et humaine de la relation 
client. Il a pour ambition de développer l’acti-
vité de l’agence tout en plaçant la satisfaction 
des clients au cœur de ses priorités.

« Nous avons la chance d’être le seul acteur 
Banque et Assurance sur la commune. Cette 
position privilégiée implique une responsabilité 
forte pour notre équipe de quatre personnes : 
être à la hauteur des attentes de nos clients. En-
semble, nous devons faire de l’agence un inter-
locuteur incontournable pour chaque habitant, 
que ce soit pour un projet d’investissement ou 
de protection. Pour y parvenir, je suis convain-
cu que l’agence doit devenir un véritable lieu 
d’échanges et de solutions. Notre proximité, 
notre réactivité et notre écoute seront les piliers 
d’une relation privilégiée avec nos clients. »

Une banque de proximité

Articles rédigés par François-Xavier COTTIGNY et Sylvain ROGER  
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Des idées de sorties en famille ?

Patrimoine

Dépliants papier ou avec panneau indicatif, grâce à une application sur votre tablette ou en scannant 
les QRcodes avec votre smartphone ? Tout est possible. Nous vous présentons les nombreuses possibili-
tés de découvrir les richesses de Fleurbaix. 

Au détour des rues de Fleurbaix on découvre une histoire bien souvent inattendue. Dans des recoins bien cachés 
on découvre les vestiges de son histoire, qui vous emmène tantôt en l’an 800, tantôt dans les tourments de la Grande 
Guerre. Au fur et à mesure de vos pas, saurez-vous déchiffrer tous ses secrets ?

Une belle façon de découvrir le village de 
façon ludique et pédagogique
365 jours par an et 24 h sur 24, c’est très facile et 
ouvert à tous. Un véritable jeu de piste grandeur 
nature ; partez à l’aventure à pied ou à vélo et pro-
gressez d’un point d’intérêt touristique à l’autre pour 
trouver où se cache le Totem. 
Muni de votre smartphone, partez au cœur de Fleur-
baix à travers les rues du village pour répondre à des 
énigmes, découvrir les secrets des diff érents monu-
ments et personnages. 
Pour réaliser la chasse au trésor, c’est très 
simple : 
 Téléchargez l’application TOTEMUS sur votre télé-
phone
Créez votre compte (c’est gratuit)

 Sélectionnez la chasse au trésor de Fleurbaix, ren-
dez-vous au point de départ indiqué (devant la biblio-
thèque) et laissez-vous guider !

d’infos https://totemus.com/
Réalisée par les élus à la Culture en collaboration 
avec l’association Fleurbaix Patrimoine, l’offi  ce 
du tourisme interco, fi nancée par la Commu-
nauté de communes Flandre Lys - et la Région 
Hauts-de-France 
Totemus, ce sont des chasses aux trésors 100 % 
digitales et gratuites pour découvrir la Belgique 
et le Nord de la France en famille ! En Flandre 
Lys, il existe 1 parcours Chasse au trésor dans 
chaque commune

Ce parcours de sport-santé acces-
sible à tous sera proposé en sep-
tembre 2025.
Voilà une nouvelle proposition 

moderne et interactive, type « la tête 
et les jambes », pour encourager et 

faciliter la pratique d’activités physiques et 
permettre la découverte du patrimoine. Quelles que 
soient vos motivations, tous les publics peuvent s’y 
retrouver !

Une boucle de 8 km jalonnée de 8 pauses à chaque 
point d’intérêt pour en savoir un peu plus sur Fleurbaix 
ET pour pratiquer un peu d’activité physique guidée.
Les courtes vidéos dynamiques seront accessibles via 
l’application Form’City ou en fl ashant les QR codes. 

Réalisée par les élus à la Culture en collabora-
tion avec les associations Fleurbaix Patrimoine 
et Fleurbaix J’y Marche, l’IRFO, fi nancée par la 
Communauté de communes Flandre Lys. 

LANCEMENT LE DIMANCHE 21 SEPTEMBRE 
LORS DE LA FÊTE DU PATRIMOINE
Au programme : des surprises survitaminées 
et un petit train pour emmener toute la famille 
sur les « chemins de la forme ».
Gratuit - Tout public  
Réservation des tickets de train en biblio-
thèque à partir du 1er septembre 

Ces dépliants sont à disposition en mairie et à la 
bibliothèque ou téléchargeables sur https://www.
fl eurbaix.fr/decouvrir-bouger/tourisme/balades-
decouverte
Chaque circuit en boucle est décrit dans un dépliant 
pratique à emporter. Vous y trouverez le plan, 
accompagné d’indications très précises pour se 
repérer ainsi que des pauses lecture pour : observer 
la faune et la fl ore, découvrir le patrimoine de notre 
village, apprendre un peu l’histoire locale.

1. Balade sur les pas de Gérard 3 km
2. Balade de la Boutillerie 4,5 km
3. Balade du Moulin d’Arignel 6,5 km
4. Balade des Tronchons 7,5 km
5. Balade de la Croix de Rome à la Barlette 8 km
6. Balade des Pringuets 8,5 km
7. Balade des Chapelles 8,5 km ou 14,5 km

L’association A.T.B.14-18 a implanté à l’entrée du 
parc, à gauche de l’église, un panneau d’informa-
tions didactiques pour nous faire mieux connaître les 
sites de mémoire de la Première Guerre mondiale 
dans notre village.

Cet itinéraire touristique en 6 étapes vous conduira 
du parc municipal aux diff érents cimetières militaires 
de la rue David à la rue Pétillon.

Le guide Michelin propose 15 circuits de décou-
verte des sites de la mémoire dans le Nord - Pas-
de-Calais et en Belgique. Fleurbaix fi gure en bonne 
place dans ce guide Les champs de bataille - 
Flandres Artois. 

Une telle mise en valeur touristique des sites de 
mémoire fl eurbaisiens s’explique par la rencontre 
et la collaboration entre Laurent Loiseau, auteur 
du guide, et l’association l’Allœu Terre de Batailles 
1914-1918 ainsi que les offi  ces de tourisme et histo-
riens locaux. 

Le circuit d’une cinquantaine de 
kilomètres traverse 18 com-
munes et propose aux visiteurs 
une découverte approfondie du 
front « oublié » qui, passant par 
Fleurbaix, courait de La Bassée 
à Armentières.

+

➋ LES CHEMINS DE LA FORME®

➊ LA CHASSE AU TRÉSOR, « Fleurbaix, une histoire insoupçonnée »

➌ LES 7 BALADES DÉCOUVERTE

➍ TRACES ET SITES DE MÉMOIRE 14-18

➎ SUR LE TERRITOIRE FLANDRES-ARTOIS

Proposées par Jean-Paul FRAGNON, 
conseiller délégué à la Culture  
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C e jour-là, les couloirs et 
les classes de l’école du 
Sacré-Cœur ont vibré 

au rythme des expériences et 
des découvertes à l’occasion 
de la Fête de la Science. De la 
Toute Petite Section jusqu’au 
CM2, tous les élèves ont été 
embarqués dans une aventure 
passionnante à la rencontre du 
monde scientifi que.
Tout au long de la journée, les 
enfants ont participé à de nom-

breux ateliers ludiques, 
interactifs et adaptés 
à chaque âge : expé-
riences autour de l’eau, 
jeux d’observation, com-
préhension de phéno-
mènes naturels, dé-
couverte de la chimie 
ou de la physique du 
quotidien… Il y en avait 
pour tous les goûts et 
toutes les curiosités !

Les parents se sont 
investis avec enthou-
siasme pour accompa-
gner les groupes, animer 
certains ateliers ou sim-
plement encourager les 
jeunes scientifi ques en 
herbe. Leur présence 
chaleureuse et leur 
bonne humeur ont lar-
gement contribué à la 
réussite de cette belle 
journée.

Les enfants, quant à eux, se 
sont montrés particulièrement 
attentifs, curieux et impliqués. 
Les yeux pétillants, ils ont mani-
pulé, posé des questions, for-
mulé des hypothèses… et, bien 
sûr, appris en s’amusant. Une 
belle manière de donner du sens 
aux apprentissages et d’éveiller 
des vocations !  

Les élèves étaient très curieux 
de découvrir l’envers du décor 
du cinéma d’animation grâce à 
une initiation à cette technique 
qui donne vie aux objets image 
par image. 
Le projet, mené sur deux 
séances, avait pour thème le 
cirque. Les enfants ont d’abord 
apporté à l’école des fi gurines 
qu’ils allaient animer par la 
suite : clowns, acrobates, ma-

giciens mais aussi 
éléphants, lions… 
Ensuite, il a fallu 
réfl échir au script 
du fi lm : que va faire 
le magicien ? Quels 
numéros pour les 
acrobates ?.. Enfi n 
et surtout, ils sont 
passés à la partie la 
plus amusante : les 
prises de vue ! Un 
vrai travail d’équipe, 

où chaque élève a pu 
participer en mani-
pulant les fi gurines et 
prenant les dizaines 
et dizaines de photos 
nécessaires.
Le projet s’est conclu 
par un moment très 
attendu : la projection 
du court-métrage fi nal. 
Réunis pour la projec-
tion comme au cinéma, 

les enfants ont pu admirer le ré-
sultat de leur travail. Fierté, rires 
et applaudissements étaient au 
rendez-vous !
Cette initiation ludique et artis-
tique leur a permis de découvrir 
les coulisses de l’animation et 
de développer de nombreuses 
compétences : imagination, mo-
tricité fi ne, collaboration et per-
sévérance.  

Dans un monde ultra-
connecté, où les écrans 
ont envahi notre quoti-

dien dès les premiers mois de 
vie, voilà un pas audacieux pro-
posé par Caroline, la directrice 
de la crèche, et toute l’équipe 
très motivée par le projet. 
Objectif ? Sensibiliser les fa-
milles et le personnel à l’impact 
des écrans sur le développe-
ment des enfants de moins de 
3 ans, et démontrer par l’expé-
rience les bienfaits d’un environ-
nement sans écran.
Les dangers des 
écrans avant 3 ans
De nombreuses études scienti-
fi ques et les médecins alertent sur 
les conséquences de l’exposition 
précoce aux écrans. Les bébés et 
les jeunes enfants, en phase de 
développement rapide, sont par-
ticulièrement vulnérables :
• Retards de langage : l’usage 
des écrans diminue les interac-
tions verbales entre l’enfant et 
l’adulte, essentielles pour l’ap-
prentissage du langage.
• Troubles de l’attention : 
les contenus rapides et lumi-
neux sollicitent trop intensé-
ment le cerveau des tout-petits, 
entraînant des diffi  cultés de 
concentration.

• Moins de sommeil, plus 
d’agitation : l’exposition aux 
écrans perturbe le rythme veille-
sommeil, avec des eff ets sur le 
comportement (irritabilité, agita-
tion).
• Réduction de l’imagination et 
du jeu libre : devant un écran, 
l’enfant est passif, alors que le 
jeu symbolique, moteur ou sen-
soriel nourrit sa créativité.
Les recommandations des pé-
diatres et de l’OMS sont claires : 
pas d’écran avant 3 ans.
Un défi  pour revenir 
à l’essentiel
Les familles avaient répondu au 
préalable à un questionnaire pour 
simplement se rendre compte du 
nombre d’écrans dans la maison. 
Et vous, faites le test ! Combien 
d’écrans chez vous ? 2, 5, 9 ? On 
vous laisse compter : télévision(s), 
smartphone, tablettes, ordina-
teurs fi xes et portables, écrans de 
jeux…
Il ne s’agit pas bien sûr de 
remettre en cause leurs inté-
rêts mais bien de prendre 
conscience qu’ils peuvent être 
dangereux pour un tout-petit de 
moins de 3 ans s’ils sont trop 
souvent à leur vue. 
Ce défi  a été accompagné de 
plusieurs actions :

• Affi  chage pédagogique et 
temps d’échange pour les pa-
rents sur les eff ets des écrans.
• Ateliers parents-enfants basés 
sur le jeu libre, l’éveil musical, 
les comptines et la motricité. 
• Remise en question des pra-
tiques des adultes : garder 
les téléphones en dehors des 
espaces partagés avec les en-
fants.
L’implication des familles a 
été essentielle. Chacun a été 
invité à réduire (voire éliminer) 
les écrans à la maison pendant 
cette période et à partager ses 
observations.
Les bienfaits attendus
• Plus d’interactions verbales : 
les enfants cherchent davan-
tage à communiquer, à exprimer 

leurs besoins et leurs émotions.
• Jeux plus riches et variés : 
les enfants se tournent vers 
des jeux moteurs, sensoriels et 
imaginatifs avec plus d’engage-
ment.
• Climat apaisé : moins d’agi-
tation, plus de concentration et 
d’attention pendant les activités.
• Meilleure qualité des liens 
parents-enfants : les moments 
partagés sans écran favorisent 
une présence plus attentive et 
bienveillante des adultes.
Construire l’avenir dès 
la petite enfance
Ce défi  a rappelé une vérité 
essentielle : les enfants n’ont 
pas besoin d’écrans, mais de 
relations, de jeux, de mots et 
d’amour pour bien grandir. Pro-

téger les tout-petits des écrans, 
ce n’est pas les priver, c’est leur 
off rir un vrai cadeau : celui de 
développer tout leur potentiel à 
leur rythme, dans le monde réel.
Et après les 10 jours ? 
Bien sûr il est parfois diffi  cile 
entre le travail, les familles nom-
breuses, les sollicitations nom-
breuses de se passer d’un écran 
pour occuper l’enfant. Mais il est 
aussi facile de préférer donner 
un jouet plutôt que le smart-
phone quand on le change, pro-
poser un livre tout doux dans 
la poussette quand on discute 
avec une amie…
Ce défi  est une belle initiative 
à reproduire car, en matière de 
petite enfance, chaque geste 
compte, surtout ceux qui favo-
risent le lien humain plutôt que 
le lien numérique.

Stéphanie THÉRON,
1re adjointe, Petite enfance, 

Jeunesse 

Une journée haute en découvertes 

On anime les Playmobils® ! Les cinéastes en herbe de la classe de 
Grande Section de Franche Terre se sont initiés à une technique de cinéma bien particulière : le STOP MOTION.

L’équipe de la crèche municipale dit « Stop aux 
Écrans » pour le bien des tout-petits et, durant un 
défi  de 10 jours, sensibilise les familles par des 
actions de jeu et des propositions éducatives.

Les tout-petits face aux écrans
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Vie de Fleurbaix

HONNEUR AUX 4 JOURS 
DE DUNKERQUE                                 
Créée le 1er mai sur le stand de Fleurbaix et 
ses peintres par les enfants lors du marché de 
printemps, cette fresque a tout naturellement 
trouvé sa place sur le parcours de l’étape des 
4 jours de Dunkerque le samedi 17 mai.  

L es 3 et 4 mai derniers, le Fleurbaix BMX 
club a organisé et accueilli la deuxième 
manche du challenge France BMX quart 

Nord-Est sur la piste André Véré. 
Ce sont plus de 900 pilotes qui ont évolué sur 
le site de Fleurbaix en vue d’une qualifi cation 
pour la fi nale France, qui se déroulera à Com-
piègne en octobre. Les pilotes ont apprécié le 
profi l de la piste, récemment homologuée au 
niveau national.
Les 2 000 accompagnants-spectateurs, placés 
tout autour de celle-ci, en surplomb grâce aux 
tribunes naturelles, ont apprécié le spectacle.
Grâce à une équipe de 10 bénévoles - aidés de 
50 autres - qui a préparé depuis deux ans ce 
week-end, les participants et spectateurs ont 
pu apprécier l’organisation.

La municipalité n’a pas été la dernière à don-
ner main forte avec les services techniques 
pour l’entretien du site et le montage de divers 
matériels.
Lors de ces épreuves nous avons eu le plaisir 
d’accueillir M. Aimé Delabre, maire de Fleur-
baix, M. Jacques Hurlus, président de la CCFL, 
M. Vincent Petit, président du comité Hauts 
de France cyclisme, Madame Myriam Prétot 
vice-présidente de la Fédération française de 
cyclisme, qui ont grandement félicité le club de 
Fleurbaix.
Le club remercie également ses partenaires 
publicitaires et les entreprises locales pour le 
prêt de matériel Le président, Patrick Morin, 
fi er de cette réussite, remercie l’ensemble des 
bénévoles. 

Challenge France BMX    

Coup de projecteur sur un passionné de vélo
En cette année 2025, le vélo est fortement présent à Fleurbaix : 
compétition de bicross, passage des 4 jours de Dunkerque, 
le tour de France passant dans les alentours, sans oublier le thème 
pour notre village fl euri. L’Echo a donc choisi de mettre à l’honneur 
Jean-Robert Dufour, à qui les randonnées à vélo ne font pas peur. 

Quelle est l’association dans 
laquelle vous êtes bénévole ?                           
J’ai été président du cyclo-club 
pendant 25 ans.
Au départ, en 1984, nous étions 
4 ou 5 personnes habitant la ré-
sidence de l’Allœu à vouloir faire 
du sport. On a choisi le vélo.
On s’est rapproché de la MJC 
et nous avons créé la section 
cyclo. C’était une bande de 
copains, nos épouses venaient 
avec nous. On faisait des sor-
ties culturelles, on a visité Arras, 
l’Audomarois et on terminait la 
saison par un moment de convi-
vialité.
Le 1er brevet cyclo a eu lieu en 
1986. Et de fi l en aiguille, on 

est très vite monté à une ving-
taine de personnes membres de 
l’association. A cette période, 
c’était devenu plus sportif et 
j’aimais me « faire mal ».
Durant mes 25 ans de prési-
dence, j’ai été bien épaulé et, en 
parallèle, j’ai fait deux mandats 
au conseil municipal.
Vous avez été récompensé 
pour votre bénévolat ? 
En 2006, Madame Bout, alors 
sénatrice, m’a remis la médaille 
de bronze de la Jeunesse et des 
sports. J’ai été fortement surpris 
et fi er.
Depuis 2024, je suis président 
d’honneur du club cyclo, je n’ai 
aucune inquiétude pour le club, 

le fl ambeau a été bien repris et 
nous fêterons en 2026 ses 40 
ans. Avec l’âge, je roule moins ; 
je faisais entre 3 et 4 000 km par 
an. Pendant les vacances, je fai-
sais l’Alpe d’Huez, le Tourmalet, 
etc. Maintenant j’ai une nouvelle 
passion : la photo ; je suis vice-
président de l’association Sym-
pa’Clic et c’est beaucoup plus 
reposant de faire les courses de 
vélo en photos.
Quelles qualités faut-il avoir 
pour être bénévole ?
Il faut de la patience et beau-
coup de tolérance. On a les res-
sentis de toutes les personnes, 
il faut savoir jongler avec le tout.
Sans bénévole, il n’y a plus rien.

Dernièrement, au 
passage des 4 jours 
de Dunkerque, j’ai 
été signaleur, rue 
Delpierre. Je suis 
resté posté pen-
dant 3 heures pour 
voir passer les 
coureurs pendant 
30 secondes. Mais 
heureusement que 
nous sommes là car une per-
sonne voulait absolument pas-
ser pour remonter la rue juste 
avant le passage des coureurs.
Quelle est votre plus beau sou-
venir au sein de l’association ?
J’ai beaucoup de souvenirs 
au sein de l’association, mais 

je garde de très belles images 
quand on faisait les randonnées 
Lille - Hardelot ou Lille - Val Joly 
avec le club.

Propos recueillis par 
Laurence DOUALE  

CINQ HEURES DU MAT’, 
J’AI DES FRISSONS©

C’est ce que se disaient les nombreux bradeux arrivés bien 
avant le lever du soleil en ce jour de braderie
Heureusement les rayons du soleil ont vite réchauff é tout ce 
monde et de nombreuses transactions ont été réalisées dans 
la joie et la bonne humeur.  

« J’PEUX PAS, 
J’AI CUISINE ! »                                             
Début avril, un petit groupe té-
méraire s’est réuni autour d’Ade-
line de Lestrem Nature pour dé-
couvrir le monde fascinant des 
plantes sauvages avec un atelier 
cuisine.
Au menu : pesto à l’ail des ours, 
croque-monsieur au pissenlit et, 
en dessert, un muffi  n au choco-
lat et lierre terrestre.
Quel plaisir de découvrir ces 
plantes comestibles à déguster 
cuites ou crues. Elles sont de saison et faciles à trouver : dans le 
jardin ou au détour d’une balade dans nos campagnes.
Mais attention : il est essentiel d’être certain à 100 % de l’identifi ca-
tion de la plante avant de la récolter.
Nous nous sommes régalés de nos préparations.
Alexandra LEMAIRE 
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Henri qui êtes-vous ?
Je suis originaire de Sailly. J’y ai 
passé mon enfance, puis j’ai ren-
contré Françoise Huchette, Fleur-
baisienne membre d’une fratrie 
de 8 enfants. A cette époque, 
tous les jeunes de Fleurbaix se 
connaissaient. On se réunissait 
souvent chez mes beaux-parents, 
c’était un peu l’endroit « ancêtre » 
de la MJC avant la construction 
du local actuel.
C’étaient des soixante-huitards ; 
je suis embarqué et adopté par 
cette ambiance de jeunesse fl eur-
baisienne, avec un état d’esprit 
cool : on allait en vacances en 
deudeuche à Bray-Dunes, il y 
avait vraiment une bonne entente.
Le dynamisme de ces soixante-
huitards, devenus parents, se 
manifeste doublement : ils sont 
entreprenants et responsables 
dans leur vie professionnelle, et 
s’impliquent activement dans la 
vie associative pour rendre Fleur-
baix agréable pour eux et leurs 
enfants.
On se marie Françoise et moi en 
1969 et je « déracine » ma femme 
à Sailly en lui faisant la promesse 
de revenir à Fleurbaix ; c’est ce 
que je fais en 2014.
Vous étiez impliqué 
dans la vie associative 
de Fleurbaix ?
Oui, nous avions notre adresse 
à Sailly mais nous étions sou-
vent sur Fleurbaix. Nos enfants 
étaient scolarisés à Fleurbaix, 
allaient au centre aéré, faisaient 
partie de l’harmonie municipale, 
de l’école de musique également. 
Les jeunes parents, comme nous, 
s’impliquaient dans les associa-
tions fl eurbaisiennes et de nou-
velles se créent comme le tennis, 
judo etc. J’ai fait partie de l’APEL 
de l’école du Sacré Cœur où j’ai 
fait les frites pendant 25 ans lors 
des kermesses de fi n d’année.
Il y avait également les jeux inter-
quartiers, on se marrait avec peu.

Votre passion pour l’histoire ?
Les études ne m’ont pas laissé un 
grand souvenir. Mais je me pose 
deux questions : d’où venons-
nous et comment ça fonctionne 
donc l’histoire et la technique.
L’apprentissage et les cours 
du soir m’ont sauvé, j’ai pu ap-
prendre l’électronique et j’ai obte-
nu mon CAP, j’ai travaillé dans des 
grandes boîtes d’électronique et 
j’ai eu un métier de rêve. Envers 
et contre tout, j’ai fait ce que j’ai-
mais, il faut laisser les jeunes faire 
ce qu’ils veulent et surtout ne pas 
dévaloriser les métiers manuels.
Pour l’histoire, c’est plus person-
nel. Mon père a été prisonnier de 
guerre pendant 5 ans, mais mal-
gré cette meurtrissure, il n’y a pas 
de haine. Il avait fait une prépara-
tion militaire pendant 2 ans pour 
devancer l’appel (il s’était arrangé 
avec son frère pour pouvoir conti-
nuer les travaux à la ferme), puis 
la guerre est arrivée et il a été fait 
prisonnier en 1940, est revenu 
en 1945. Il est donc parti 7 ans. 
Il était impliqué dans l’association 
des Anciens combattants.
Petite anecdote mais qui a toute 
sa signifi cation : ma grand-mère 
qui avait connu la grande guerre 
ne pouvait pas nous voir jouer 
avec des armes en plastique.
Comment êtes-vous 
devenu porte-drapeau ?
Cela a commencé avec l’Har-
monie municipale. Je ne suis 
pas musicien mais mes enfants 
y sont. En 1991, mon beau-frère 
René Fournier, porte-drapeau 
de l’harmonie, a un accident et 
me demande de le remplacer 
quelque temps. Je ne sais pas 
jouer de l’instrument mais je sais 
marcher au pas, j’accepte donc 
de façon temporaire avec la pro-
messe de lui redonner quand son 
état de santé le permettra. Mais 
à son retour, il préfère jouer d’un 
instrument que de porter le dra-
peau de l’harmonie, je reste donc 
porte-drapeau de l’harmonie mu-
nicipale.

Votre présence aux céré-
monies commémoratives ?
Au fi l des années, les cérémo-
nies aux monuments aux morts 
attirent de moins en moins de 
monde. Beaucoup d’anciens 
combattants décèdent et l’har-
monie se dissout. Je reste donc 
seul porte-drapeau mais toujours 
avec le drapeau de l’harmonie. 
Heureusement, notre harmonie 
était municipale et notre drapeau, 
de ce fait, pouvait porter les cou-
leurs bleu blanc rouge contraire-
ment aux harmonies associatives 
qui sont représentées par des 
bannières.
Année 2018, 
centenaire de l’Armistice, 
vous changez de drapeau ? 
Oui, le 30 septembre 2018 a lieu 
la commémoration au cimetière 
rue David en présence de l’am-
bassadeur d’Inde, je ne pouvais 
pas y aller avec le drapeau de 
l’harmonie. Avec Milou et Bernard 
Cottigny, on retrouve à la mairie le 
drapeau d’Anciens combattants 
de 14-18. C’est un très vieux dra-
peau à ménager mais je suis fi er 
de porter ce drapeau symbole de 
la mémoire de ceux qui ont com-
battu pour la paix.
Le 11 novembre 2018, beaucoup 
de personnes sont présentes aux 
monuments pour le centenaire de 
l’Armistice et j’y rencontre Gilbert 
Ducoup, personne très impliquée 
dans les associations d’anciens 
combattants.
Avec lui, on décide de créer l’Ami-
cale des Anciens combattants de 
Fleurbaix, association ayant pour 
but d’informer les anciens com-
battants et leurs veuves et, chose 
importante, transmettre le devoir 
de mémoire aux jeunes généra-
tions.
Mais l’objectif de Gilbert est 
d’avoir un nouveau drapeau, 
double face avec la croix de 
guerre : il ira chercher les sub-
ventions à la commune, chez 
les associations, commerces 
et entreprises de Fleurbaix, à la 
Communauté de communes, à la 

région etc. Et je recevrai de ses 
mains le nouveau drapeau lors de 
la cérémonie des vœux de 2023.
Vous faites d’autres céré-
monies commémoratives ?
Oui, nous nous sommes 4 porte-
drapeaux et, actuellement, nous 
avons 3 drapeaux pour les céré-
monies commémoratives : le 
nouveau drapeau croix de guerre 
14-18, le drapeau remis suite à la 
guerre de 39-45, portant l’inscrip-
tion ADPG : Amicale des dépor-
tés et prisonniers de guerre et le 
drapeau remis suite à la guerre 
d’Algérie ; on y voit la croix du 
Sud et le chapeau de brousse.
En plus des événements pa-
triotiques de Fleurbaix, nous 
sommes également présents lors 
de commémorations dans les 
cimetières alliés, australiens, por-
tugais, à Lorette également et au 
site mémorial indien de la bombe. 
C’est un grand honneur pour moi 
de montrer le nouveau drapeau 
fl eurbaisien aux diff érentes per-
sonnalités.
Sans oublier le souvenir d’Henri 
Charlet, Fleurbaisien, combat-
tant dans le 16e bataillon de 
chasseurs à pied d’Arras, tombé 
en embuscade le 25 novembre 
1955 en Algérie et décédé le 
4 décembre. Chaque année 
nous allons lui rendre hommage 
le dimanche suivant le 25 no-
vembre à Arras, et les personnes 
d’Arras viennent à Fleurbaix le 
4 décembre. Cette année, nous 
ferons un temps fort pour célé-
brer les 70 ans de cet événement 
le dimanche 7 décembre.
Vous parlez de devoir 
de mémoire 
aux jeunes générations ?
Un des buts de notre association 
est le devoir de mémoire, nous in-
tervenons dans les 2 écoles. Nous 
nous adaptons à leur programme 
par rapport à l’un ou l’autre 
des confl its 14-18 ou 39-45. 
Les enseignants les préparent 
très bien et je suis impressionné 
par les réfl exions très pertinentes 
des enfants. Je me souviendrai 

longtemps quand je leur expli-
quais la signifi cation de la lettre D 
du drapeau. 
Et vos journées 
hors commémoration 
se passent comment ?
Je me sens très bien à Fleurbaix, 
c’est un village agréable, il y a des 
commerces dynamiques, un ser-
vice de santé effi  cace, on a tout 
sous la main et je suis retraité. 
C’est le rêve de tous les actifs 
mais il faut se faire vigilance, 
s’imposer un rythme de vie avec 
une ou plusieurs choses à faire, 
marcher, bricoler, jardiner, lire etc. 
Ma devise c’est d’être utile mais 
quand on passe à la retraite on 
a l’impression de devenir inutile, 
c’est pour ça que je m’investis 
fortement dans l’amicale des An-
ciens Combattants.

Propos recueillis par 
Laurence DOUALE  

A chaque cérémonie commémorative, à Fleurbaix et dans les alentours, quelle que soit la météo, Henri LORIDANT est 
toujours présent, drapeau à la main, pour nous rappeler les générations passées et transmettre aux générations futures 
le devoir de mémoire. Grand passionné d’histoire, on pourrait l’écouter pendant des heures.

Passionné d’histoire, il devient porte-drapeau

Questionnaire de Proust :

> La qualité que je préfère 
   chez un homme : 

l’altruisme
> La qualité que je préfère 
   chez une femme : 

le sens de l’organisation  
> Ce que j’apprécie le plus 

chez mes amis : 
la franchise 

> Mon principal défaut :
désordonné (heureusement avec 
ma femme on se complète)

> Mon occupation préférée :
le bricolage, le jardinage, 
la lecture  

> Mon rêve de bonheur :
il est où le bonheur, il est là

> Quel serait mon plus grand  
malheur : perte d’un proche 
mais de le voir partir avec la 
perte de dignité humaine 

> Ce que je voudrais être :
moi-même 

> Mon héros dans la fiction :
aucun, la réalité dépasse la 
fiction

> Mon musicien ou chanteur    
    préféré :

Jean Ferrat avec son don de 
prémonition

> Mon artiste préféré :
Lino Ventura, un dur au cœur 
tendre

> Ce que je déteste par-dessus    
   tout : la paresse
> Les fautes qui m’inspirent le   
    plus d’indulgence :

les fautes faites par ignorance 
ou par désinformation

> Ma devise : être utile
> Quel est votre état d’esprit 

actuel par rapport au monde 
qui nous entoure ? 
l’inquiétude, la saturation de la 
communication qui déconnecte 
de la réalité
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JUILLET 2025
 Jeudi 3 (au 8 septembre) : Exposition Seng Soun Ratanavanh – Bibliothèque    
    (aux heures habituelles d’ouverture)

 Samedi 5 : Soirée jeux par la MJC – De 18 h à 23 h – MJC

 Dimanche 6 : « Tous à roulettes » avec le CME – De 9 h 30 à 12 h 30  
    RDV citystade et rue du Quesne

 Dimanche 13 : Fête nationale – A partir de 18 h 30 – Stade Maurice Huchette

 Jusqu’au 31 : Exposition Parapluies décorés – Peintres de Fleurbaix MJC - 
    Bibliothèque (aux heures habituelles d’ouverture)

AOÛT 2025
Mercredi 27 : Lys en scène « 1,2,3…En cirque ! » – Spectacle de marionnettes 
    Mariska – 18 h – Parc municipal (salle paroissiale si météo défavorable)

SEPTEMBRE 2025
Mercredi 3 (au 3 octobre) : Exposition « Tant qu’il y a dialogue, la paix est 
    possible » – Eglise de Fleurbaix

 Samedi 6 : Forum des associations – De 9 h à 13 h – SPDS / Bibliothèque / 
    Club House Tennis

 Samedi 6 : Tournoi de pétanque au boulodrome (enfants et jeunes : 9 h à 
    12 h / adultes : 13 h 30 à 19 h)

Suite septembre 2025

 Dimanche 7 : Distribution des tickets de manèges à 15 h – A tous les 
    jeunes Fleurbaisiens – Parc municipal

 Dimanche 7 : Ducasse avec le comité des fêtes : Jeux, balade en cariole 
    et lâcher de ballons à 16 h 30 – Parc municipal

 Dimanche 7 : Courses Brevet Cyclo - Inscriptions dès 7 h 30 - Salle des sports

Mardi 9 (au 3 novembre) : Exposition Mots des animaux (jeux de mots rigolos) - 
    Bibliothèque (aux heures habituelles d’ouverture)

 Vendredi 12 : Don du sang – Salle paroissiale

 Dimanche 21 : Fête du patrimoine – En p’tit train… à la découverte du 
    patrimoine de Fleurbaix – 5 départs : 10 h - 11 h - 14 h 30 - 15 h 30 - 16 h 30 – 
    Inscription en bibliothèque dès le 1er septembre

 Samedi 27 : Repair’Café 14 h à 18 h – MJC

OCTOBRE 2025
 Samedi 11 : Vide-dressing adulte organisé par l’AFF – Salle paroissiale

 Dimanche 12 : Tournoi de Volley – De 8 h à 14 h

 Dimanche 12 : Concours de dressage - Ecuries de l’Allœu

 Lundi 6 au vendredi 12 : Semaine bleue dédiée aux séniors

 Samedi 18 : Concert America America – A 19 h 30 – Eglise Notre Dame du Joyel

Mercredi 29 : Exposition « Sportifs sous l’uniforme en 14-18 » – Bibliothèque 
    (aux heures habituelles d’ouverture)

L’agenda est consultable sur
www.fl eurbaix.fr


